
羊城晚报讯 记者陈泽云报
道： 中国抗癌新药不再“只进不
出”！ 11 月 15 日，百济神州宣布，
其自主研发的 BTK 抑制剂泽布替
尼通过美国食品药品监督管理局
（FDA）批准，用于治疗既往接受过
至少一项疗法的套细胞淋巴瘤

（MCL）患者。
泽布替尼是迄今为止第一款

完全由中国企业自主研发、 并在
FDA 获准上市的抗癌新药， 这意
味着中国原研新药出海实现“零
的突破”。 同时，这也是百济神州
成立以来首款获批的自主研发产

品， 这对于四年来亏损达 14.46
亿美元的上市公司而言亦是一大
利好提振。 羊城晚报记者从百济
神州处获悉， 泽布替尼目前已经
在国内递交了新药上市申请，并
被纳入优先审批通道， 有望尽早
惠及国内患者。
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羊城晚报讯 记者程行欢
报道： 世界性的消费市场正加
速融合。 14 日，全球第二大烈
酒和葡萄酒集团保乐力加与五
粮液在四川宜宾正式签署战略
合作谅解备忘录。 据了解，双
方将在加强基础设施建设、构
建区域营销体系、 推广品牌文
化、 重组整合国际市场资源等
方面开展全方位交流与合作，
实现资源共享。

这也是全球烈酒与葡萄酒
集团继续在中国市场上深耕的
又一体现。 更早些时候，另一洋
酒集团帝亚吉欧已有先行探
索，其从 2010 年开始逐步提高
对水井坊的持股比例， 直至收
购控股水井坊。 随着消费全球
化的趋势加剧， 中国的烈酒也
在走向世界。 数据显示，2018
年，中国白酒出口额 6.65 亿美
元，出口额仅为进口额的 48%。

羊城晚报讯 记者沈钊报
道：11月15日，阿里巴巴集团控
股有限公司宣布， 该公司在香
港公开发售的股票公开发售从
上午9时正开始，预期股份将于
2019年11月26日（星期二）上
午9时正式在联交所开始买卖。

根据招股书， 阿里巴巴拟
在港交所主板上市， 股份代号
为9988， 全球发售项下的发售
股份数目为5亿股股份，其中香
港公开发售股份数目为0.125
亿股股份， 最高公开发售价为
每股发售股份188.00港元，另
加1.0%经纪佣金 、0.0027%证
监会交易征费以及0.005%联交
所交易费； 国际发售股份数目
为4.875亿股份，将于20日确定
国际发售价。

阿里将作为一家有不同投
票权架构的公司在港上市。 此
前， 小米集团和美团点评以
“不同投票权” 架构在港交所
上市，并已于2019年10月28日
正式纳入港股通。 根据阿里的
公司质量和交易规模，阿里也
将被纳入港股通。 这意味着，
内地股民也可以借道港股通当
上阿里股东。

招股书还显示， 阿里巴巴
集团的美国存托股将继续在纽
交所上市并交易， 此次上市完
成后， 阿里巴巴集团香港上市
股份与纽交所上市的美国存托
股将可互相转换。 这也意味着，

阿里巴巴集团将成为首个同时
在中国香港和美国纽约两地上
市的中国互联网公司。

“香港是阿里国际化战略
的一个重要支点。 ”网经社电子
商务研究中心B2B与跨境电商
部主任、 高级分析师张周平认
为，近年来，阿里加快了国际化
扩张的步伐， 但要在更多的国
际市场中获得落地及更好发
展， 借助资本市场的影响力至
关重要， 香港作为全球第三大
金融中心，从长远来看，更适合
“中国方案” 的全球价值输出。
阿里选择在美国和香港两地同
时上市， 更有利于其国际化业
务的发展。

公开资料显示， 早在2007
年， 阿里巴巴集团曾分拆旗下
阿里巴巴网络有限公司 (B2B业
务 )赴香港上市，发行价为13.5
港元，共募资116亿港元，创港
股融资纪录。 2012年2月，阿里
巴巴宣布私有化； 同年6月，从
港交所退市。

2014年， 阿里巴巴在纽约
证券交易所 IPO上市， 筹集了
250亿美元，创下了全世界规模
最大的IPO交易纪录。

而阿里巴巴此次在中国香
港上市， 将成为全球今年最大
的一笔融资， 超过优步 (Uber)
今年5月筹集的80多亿美元。
这对香港市场也将是一个巨大
的提振。

中国首个自主研发抗癌新药在美获批上市

本土新药出海实现“零的突破”!
阿里巴巴港股昨日公开发售,将成全球今年最大融资

阿里料入港股通 你也可以当股东

百济神州是首个在美股和
港股同时上市的中国生物医药
公司，也是一家尚未盈利的抗肿
瘤创新型制药企业。 在泽布替尼
获批之前，公司旗下没有自主研
发的产品获批上市，收入依靠被
授权销售的产品。

截至9月30日的第三季度，公
司实现收入5014万美元， 同比减
少约7.49%； 净亏损为3.07亿美
元， 亏损幅度同比扩大113.4%。
2016年至今的近四年内， 公司净
亏损已达14.46亿美元。

天眼查数据显示，百济神州
的运营主体为百济神州（北京）
生物科技有限公司，公司成立于
2011年1月， 注册资本4671.1万
美元，公司经营范围包括新型抗
肿瘤药物研发、小分子药物合成
研发等，法定代表人为百济神州

中国区总经理兼公司总裁吴晓
滨（曾为辉瑞中国区的总裁）。

尽管连年亏损，但百济神州
相关负责人在多个公开场合表
达了对公司的信心。“以百济神
州为代表的创新药企正逐步迎
来收获期。 ”百济神州中国区总
经理兼公司总裁吴晓滨博士表
示。 记者梳理发现，百济神州目
前在研管线丰富，目前除了进展
较快的BTK抑制剂泽布替尼、
PD-1 抗 体 替 雷 珠 单 抗
Tislelizumab 和 PARP 抑 制 剂
pamiparib 外 ， 还 有 PD-L1、
TIM3、VEGF、HER2 双 抗 等 新
药品种处于临床早期阶段。

受泽布替尼获批利好刺激，
15日百济神州在港股市场大幅飙
升， 市值一度突破1000亿港元，
最终收涨6.64%至125.200港元。

四年亏损近 15 亿美元 终有产品面世

此前在 9 月， 百济神州创始人
王晓东博士在接受羊城晚报等媒体
采访时曾表示，“创新药的春天到
来了， 以往治疗癌症的药都依靠进
口， 现在中国制造的新药不仅能减
少对进口的依赖性， 也能惠及世界
各个领域。 ”

长久以来， 在我国上市的抗癌
原研药主要依赖进口， 而从本土出
口海外的药品则多为原料药或仿制

药， 总体对全球医药创新体系的贡
献相对较小。 近年，随着综合国力的
提升，我国医药行业加快转型升级，
尤其在药改、 医改的利好政策驱动
下，制药业兴起创新浪潮，大批科学
家归国投入新药研发， 为医药产业
从仿制转向创新、从本土走向全球，
注入了可持续发展的活力。

羊城晚报记者从百济神州获
悉， 百济神州已于 2018 年 8 月和

10 月， 向中国国家药品监督管理局
（NMPA）递交了泽布替尼针对治疗
复发或难治性套细胞淋巴瘤（MCL）
与复发难治性慢性淋巴细胞白血病
（CLL）/ 小淋巴细胞淋巴瘤（SLL）的
新药上市申请， 并均被纳入优先审
评通道，有望早日惠及我国患者。 在
国内获批后， 泽布替尼将在百济神
州位于苏州桑田岛工业园区的小分
子药物生产基地进行商业化生产。

已在国内递交新药上市申请 有望早日惠及国内患者

淋巴瘤是一组起源于淋巴造
血系统的恶性肿瘤的统称，是全球
范围内发病率增速最快的恶性肿
瘤之一， 据《柳叶刀》2018 调查数
据显示，2012 年淋巴系统恶性肿瘤
全球发病人数约为 45 万 。 在目前
已知的淋巴瘤 70 多个亚型中，套
细胞淋巴瘤（MCL）侵袭性较强，中
位生存期仅为三至四年。 多数患者

在确诊时已处疾病晚期，面临着治
疗手段有限、预后不良的困境。

泽布 替 尼 是 一 款 新 型 强 效
BTK 抑制剂，数据显示，在针对套
细胞淋巴瘤的临床试验中，84%
以上接受泽布替尼治疗的患者达
到了总体缓解。2019 年 1 月，泽布
替尼曾获 FDA 授予的“突破性疗
法认定”，成为首个获得该认定的

中国本土研发抗癌新药。 8 月，
FDA 正式受理了泽布替尼的新药
上市申请， 并授予其优先审评资
格。

据介绍，从最初立项到正式在
FDA 获准上市，泽布替尼研发历时
超过 7 年。 截至目前，在全球启动
的临床试验累计超过 20 项， 临床
试验覆盖的国家超过 20 个。

历时 7 年 首个自主研发抗癌新药获 FDA 批准

全球第二大携手中国第二大

两大酒业巨头合作

据新华社电 中国银保监会
副 主 席 黄 洪 15 日 表 示 ，2018
年，我国保险业对全球保险市场
增长的贡献超过 30%，成为全球
保险业发展的最大引擎。

黄洪在 2019 中国寿险业峰
会上说 ，人身保险业聚焦转型升

级和高质量发展 ，行业面貌发生
了可喜的变化 。 2019 年前三季
度 ， 人 身 保 险 行 业 利 润 达 到
2332 亿元，同比增长 55% ；三季
度末各人身保险公司内含价值
达 3 . 3 万 亿 元 ， 同 比 增 长
16 . 8%。

保险业服务民生取得 新 成
绩。 人身保险业已积累养老准备
金超过 2 万亿元，积累长期健康
险 责 任 准 备 金 达 到 1 . 14 万 亿
元， 大病保险覆盖人群达 11 . 29
亿人 ， 受托管理各类医保基金
367 . 5 亿元。

银保监会：

中国成全球保险业发展
最大引擎
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月15日，随着文旅中
国·江门文化旅游产

业发展论坛圆满结束，华侨
华人文化交流合作暨粤港
澳青年文化创意发展大会
的主要论坛类活动接近尾
声，而一波民俗节庆类活动
将陆续上演。包括“侨乡欢
乐行·万人游蓬江”2019中
国侨都 （江门 ）华人华侨嘉
年华蓬江分会场暨“中国体
育彩票杯”珠三角龙狮邀请
赛、开平市世界名厨之乡美
食嘉年华系列活动、鹤山市
第三届梁赞咏春文化周暨乡
村生态旅游嘉年华等中国侨
都（江门）华人华侨嘉年华活
动， 将延续华侨华人文化交
流合作的热情， 继续上演年
末岁晚的侨文化大戏。

在这两天的研讨中，
“千亿文旅产业”及“华侨华
人投资”等成为众人热议的
话题。

在 11 月 14 日、15 日两天
的活动中，江门市委、市政府宣
布了启动建设华侨华人文化交
流合作重要平台，并随即进行了
12 个项目的签约。 记者了解到，
12 个项目包括东方夏威夷“江
门·融创国际滨海文旅项目”、
江门银湖湾滨海地区开发合作
项目、侨乡记忆项目、华侨城古
劳水乡大型文化生态旅游度假
区项目、 五国风情温泉小镇项
目、中国塘口“如也”民宿度假
区项目、粤港澳大湾区青年文创
基地和侨都文旅城项目、江门·

侨镇项目、 珠超俱乐部项目、山
河出海文化旅游项目、海悦生活
大健康文化旅游项目和“福和
里”田园文化综合体项目。

其中在 15 日举行的文旅中
国·江门文化旅游产业发展论坛
上，中信集团投资在建的赤坎古
镇华侨文化旅游项目、华侨城投
资在建的古劳水乡项目、融创中
国拟投资筹建的台山滨海旅游
项目等三个江门重点文旅项目
分别进行推介。

赤坎古镇项目负责人陈向
宏介绍，赤坎古镇华侨文化旅游

项目将与世界文化遗产开平碉
楼与村落相结合，对古镇进行修
旧如旧的改造，打造文化展示和
互动体验的内容，恢复古镇的历
史风貌，将古镇打造成为中国古
镇旅游文化新地标，成为华侨文
化展示的窗口和平台以及文物
保护活化的示范区。融创中国执
行董事、执行总裁，融创广深区
域公司总裁黄书平介绍，东方夏
威夷“江门·融创国际滨海文旅
项目”， 由融创中国控股有限公
司投资 300 亿元以上， 依托江
门丰富的海岸、 海洋、 海岛、山

林资源，打造世界级的“文化 +
旅游 + 体育” 复合驱动的全维
度立体旅游新模式；而华侨城古
劳水乡项目负责人冯晖则表示，
华侨城集团已规划在鹤山市古
劳水乡投资 50 亿元建设文旅
项目，项目建成后，将成为大湾
区水乡度假旅游标杆。 这是江
门市继开平赤坎古镇项目后，获
得央企投资推进的又一大型文
旅项目。

记者观察发现，这些项目有
一些共同特点，首先是项目规模
较大。 记者了解到， 签约的 12
个项目投资总额为 647 亿元，
其中东方夏威夷“江门·融创国
际滨海文旅项目”投资将达 300
亿元以上，江门银湖湾滨海地区
开发合作项目意向投资 100 亿
元，华侨城古劳水乡大型文化生
态旅游度假区项目投资 50 亿
元， 侨都记忆投资 50 亿元，江
门·侨镇项目投资 50 亿元，山
河出海文化旅游项目投资 38 亿
元。 江门市文广旅体局局长汤
惠红指出，江门市已高标准制定
了《华侨华人文化交流合作重要
平台建设方案》，明确了固根筑
魂圆梦工程、 文明交流互鉴工
程、文化共建共享工程等三大工
程 24 项重点任务 ， 并以打造

“千亿文旅产业” 为发展目标，
依托丰富的自然资源和侨乡文
化资源， 充分凝聚各方力量，整
合资源、优化配置。 这一批文旅
项目的签约，标志着江门文旅项
目建设取得了新进展，文旅管理
体制实现新突破，文旅产业在全
市社会经济发展中将起着越来
越重要的作用。

此外，不少项目的投资者均
为祖籍江门的华侨华人，如侨乡
记忆项目， 由中国文旅集团、山
水盛典文化产业有限公司计划
投资 50 亿元，规划在江门市区
一河两岸建设一个世界级实景
文化演艺综合项目。 该项目由
中国实景演出创始人梅帅元导
演策划设计、创意制作，而梅帅
元祖籍就是江门台山。 由英国
苏格兰流浪足球俱乐部、中国广

东珠超俱乐部有限公司和英国
运通国际远东有限公司共同投
资， 探讨在江门市建立珠超 11
人制的职业足球队等足球文化
交流的珠超俱乐部项目，则由旅
居英国苏格兰的恩平籍华人吴
锦良发起。

对于为何选择在江门进行
项目投资，梅帅元说，他通过旅
居海外的亲朋好友得知，他们对
故乡的情感主要寄托在文化的
牵连上，可以说就是寄托在一种
乡愁的味道上， 比如食品、粤
曲、景观等，所以文化演艺的核
心是把这些乡愁元素都好好地
结合起来，让他们因为看到而思
念， 这就是实景演艺的强项所
在，“让更多的侨胞通过实景演
出感受到真真切切的乡愁，这是
我们选择江门的原因所在。 ”梅

帅元说。
粤港澳大湾区青年总会主

席吴学明认为，江门素有“中国
第一侨乡”之称，始终以包容的
姿态接纳着海外游子带回的世
界各地先进文化和思想，“近年
来，越来越多港澳海外五邑籍华
侨华人以主人翁精神积极融入
江门粤港澳大湾区建设， 把人
才、资金、技术、产业等项目引
导到江门创业发展。 ”

参加文旅中国·江门文化旅
游产业发展论坛的马来西亚国会
议员陈国伟建议， 江门市可携文
旅项目前往马来西亚推介招商，
“马来西亚华人中来自江门的群
体占了很大一部分， 随着对外资
投资限制的开放和投资环境的优
化， 马来西亚投资者是很有意愿
前来江门投资文旅项目的。 ”

别报道 2019 年 11 月 16 日 / 星期六 /�区域新闻全媒体编辑部主编
责编 黄铁安 /�美编 关彩玉 /�校对 杜文杰特 A7

面对江门建设华侨华人文
化交流合作重要平台的机遇，前
来参加大会的全球各地华侨华
人们， 都有一个共同的观感，那
就是“江门面临着千载难逢的发
展机遇”， 而这同样也给了港澳
同胞和海外华人一个与祖国共
同进步的良机。

委中商会主席、中国国际跨
国公司促进会副会长、委内瑞拉
奥里诺能源公司总裁冯莫艳雯
表示，期待在文化、旅游、教育等
方面能够和江门展开全方位合
作。冯莫艳雯说：“虽然我出生在
国外，但我始终还是中国人的面
孔，我身上流淌着的是中国人的
血，我的根还是在这里，没有改
变。 近年来，中国发展得越来越
好。 祖国的强大也为我们华侨华
人在外发展提供了坚强的后盾，
华侨华人在世界上的影响力越
来越大。 ”她表示，这次大会为来
自世界各地的华侨华人提供了
一个很好的交流合作机会，打造
了一个国际化的平台，不仅有利
于团结遍布在世界各地的华侨
华人， 可以进一步整合资金、技
术、人才等方面的优势，推动华
侨华人的进一步发展，同时也为
家乡江门提供了一个很好的发
展平台，助力家乡更好地融入粤
港澳大湾区建设。 我也希望能够

通过这次大会，对江门的投资政
策、营商环境、文化特色等有更
进一步的了解，“虽然我们公司
是以做能源为主的，但是我们期
待与江门在文化、旅游、教育等
方面展开全方位的合作”。

香港五邑青年总会常务副
会长胡智政说，他虽然早已定居
香港，但已做了八年江门市政协
委员， 一直很关注家乡的发展，
“我也有很多合作伙伴选择在江
门创业发展。 ”他认为，随着“一
带一路”倡议和粤港澳大湾区战
略的提出，江门已经迎来了最新
最有利的机遇。 同时，江门近年
来也在不断修路搭桥、 美化城
市，出台了一系列有利于创业就
业的优惠政策，营商环境越来越
好，这都是江门为了发展进步所
作的努力， 因为这些努力和举
措，江门正在变得越来越好。“这
次大会安排了一系列研讨会、论
坛、参观考察等，让来自港澳、海
外的青年在这里进行思想的交
流和碰撞，同时也让他们了解江
门的发展前景，促进更多有志有
为青年选择落户江门，这对江门
来说也是一次很好的宣传推介
机会。 同时，作为香港五邑青年
总会的一员，我也希望能把在江
门看到的、听到的带回去，向香
港青年们推介。 ”胡智政表示。

鹤山古劳水乡将成为大湾区
水乡度假旅游标杆 黄继明 摄

多个文旅项目在大会期间进行签约

华侨华人大型项目青睐五邑
11 三大重点文旅项目进行推介

文旅项目规模大侨味浓

华侨华人期待更多合作机会
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